

SE ALQUILA

Desde el 1º del próximo mayo la casa que ocupan las Alcaldías, es quina Sureste del Mercado.

ANTONIO CRUZ. 6-3

AVISO IMPORTANTE

para los padres de familia, Juntas de educación y público en general. Acaba de llegar al Almacén Escolar un surtido completo de útiles de escuela, los que se están vendiendo A PRECIO DE COSTO. Local: bajos de la Dirección General de Enseñanza. Marzo de 1903. 5-1

Compañía Trasatlántica Española

(ANTES DE A. LOPEZ & Cº)

SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las mejoras modernas y que ofrecen al pasajero las mayores comodidades para hacer el viaje a Europa, encontrándose en ellos buen trato, excelente mesa y todo el confort apetecibles Camarotes de lujo. Considerables rebajas a las familias que tomen cuatro pasajes. Descuento a pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año. Saldrán de Puerto Limón los días 8 6 9 de cada mes. El vapor

MONTEVIDEO

de 5,500 toneladas, llegará el 8 de abril, saliendo el mismo día para Génova, con escala Colón, Pto. Colombia, Puerto Cabello, la Guayra, Ponce, Puerto Rico, Tenerife, Cádiz y Barcelona. Pasajes corridos para todos los puertos de las Islas Canarias. Ventajosas franquicias de equipajes. Se recibe carga para todos los puertos de España, así como para Génova y Trieste. Para más informes, dirigirse en San José a

Hará escala en Curacao.

ADRIAN COLLADO

Pasajes: 3º ordinaria a Canarias, Barcelona y Génova \$ 40 oro.

La Tienda y Almacén

LA FAMA

—DE HERRERO HERMANOS—

SIGUE SIENDO LA PREFERIDA.

Todo cuanto pueda descarse por el más exigente, allí se halla en los ramos de pañería, sedería, ropa blanca y de punto: géneros de lana y algodón, los más escogidos y baratos.

Los famosos PAÑOLONES y REBOZOS

Los mejores TROUSSEAUX para novias

PERFUMERIA FINA

Las GASAS, que compiten con las sedas más delicadas

Artículos de novedad y fantasía siempre renovados

Precios realmente ECONOMICOS

Avenida Central

San José de C. R.

Juan Viñas Sugar Company

Habiendo comenzado la molienda, avisamos a nuestros clientes que pueden remitirnos sus órdenes por medio de los señores PAGÉS & CAÑAS, únicos agentes para su venta. San José, marzo 7 de 1903.

Azúcar

Habiendo sido nombrado Agentes para el expendio POR MAYOR del azúcar de don Federico Tinoco, de Juan Viñas; de Compañía Agrícola, de Turrialba; de don Guillermo Niehaus, de Grecia; de D. Eduardo Pinto, de Poas, y de los Srs. Tinoco Hns., del Descanso, nos permitimos avisar a los comerciantes y consumidores que tendremos gusto en ejecutar con prontitud y esmero las órdenes que se sirvan enviarnos, no menores de tres quintales, a los precios siguientes:

\$ 12.00 quintal de 1º clase }  
10.00 " " 2º " } AL CONTADO  
8.00 " " 3º " }

Mandaremos muestras a quien las solicite.

San José, febrero 11 de 1903.

PAGÉS & CAÑAS.

Cerveza "Schlitz",

Breva "La Favorita",

Wiskey "Canadian Club",—Champagne "Clicquot",

VERMOUTH "NOILLY PRAT", ARROZ, MANTECA, BACALAO, MANTAS, ZARAZAS, ETC., LOS VENDEN A PRECIOS

SIN COMPETENCIA,

Basigó y Alvarado

LA REPUBLICA

Diario independiente  
Fundado en 1886 por  
JUAN V. QUIROS

ADMINISTRADOR,  
Octavio García

Otra Cartita

Del señor J. F. P. hemos recibido la siguiente:

Sr. Director de LA REPUBLICA.

P.

¿En que quedamos? ¿Hubo ó no hubo invasión de Honduras por Nicaragua? Los periódicos —rectifico— algunos periódicos fundándose en telegramas y noticias particulares, dijeron que sí: el señor Dr. Irujo, oficialmente asegura que no.

Los creyentes, creen en el dogma: y en este caso el dogma es la noticia oficial y la palabra del estimable Representante de la república vecina.

Quedamos, pues, en que no ha habido invasión y que del teatro Guignol, (vulgo fantoches) a que me refería en mi anterior carta, hay que separar a un personaje.

Pero "cada loco con su tema" y como loco, yo tengo el mio.

Mientras me entretengo en leer un folletito, muy bonito por cierto, que trata del conflicto venezolano, visto desde cierto lugar y con telescopio, echo mano, por de pronto, de algunos párrafos, suculentos y que pueden servir en la función de número musical, amenizador de los entres actos.

El importante periódico neoyorquino *Courier des Etats Unis* publica lo siguiente:

Mr. Henry Waterson, periodista demócrata, acaba de publicar en su diario *El Correo de Louisville* (Kentucky) un sensacional artículo que reproduce la prensa toda de Estados Unidos.

Mr. Waterson aconseja atrevidamente a los Estados Unidos renunciar a la *Doctrina Monroe* y entenderse con Inglaterra y Alemania para el reparto de la América del Sur.

"¿Queremos el canal de Panamá?" dice Waterson. Pues cojámosle; y si las circunstancias lo exigen cojámonos también el istmo de la América Central. Nos es fácil hacer esto, concediendo a Alemania lo que ella quiere en el Brasil y dejando manos libres a Inglaterra en la Guayana y Argentina.

"Nada debemos temer de tal arreglo, mientras que de no hacerlo así será un jingoismo pueril, insensato é hipócrita dejar nos guiar por una doctrina política formada en 1823 en vista de circunstancias que entonces existían, pero que no existen hoy."

Cara... cara! Esto se llama hablar claro y a tiempo, y dar en el clavo, según lo deja comprender la resonancia que a las palabras de Waterson le ha dado la prensa yankee."

Y vea Ud., señor Director, como eso tiene cierta coincidencia con los artículos que sobre la doctrina de Monroe publica su periódico, y también con lo de los *fantoches*.

Ya veremos, ya, la próxima función de la que a estas horas se debe estar haciendo el ensayo general en... Panamá.

Cuantes hayan visto una piececita del género infimo, más infimo, que se titula "El barón de la Castaña" recordará aquellas coplitas que dicen:

Mira que pavo.....

Mira que pavo.....

Favoroso porvenir.....

J. F. P.

LA DOCTRINA DE MONROE

(Continuación)

NATURALEZA Y LÍMITES DE LA DOCTRINA

Este Mensaje no obligaba a las naciones como una ley de Derecho Internacional; no obligaba ni siquiera a los Estados Unidos. Era una declaración política que sólo podía interpretarla y ejecutarla la nación para quien se daba. Monroe no pretendió obligar con ella ni siquiera a sus sucesores. La im-

portancia de esta doctrina está en que ha encarnado en el pueblo y en los Gobiernos de aquel país, y más que la fórmula de Monroe, que sólo tiene aplicación a pocos casos, el espíritu y el sentido en que se inspiró. Monroe no previó el Canal de Panamá, pero a haberlo previsto, seguramente hubiese pensado lo que, según el sentido de su política, ningún Estado europeo debe ejercer en el acto ninguna fiscalización.

Los Estados Unidos nunca han hecho referencia de la doctrina de Monroe en sus comunicaciones con las demás potencias. Hubieran contestado éstas que protestaron contra ella cuando se dió y que igualmente protestan ahora. Sólo con Inglaterra se ha recordado, y es que como se ha reconocido en varias ocasiones solemnes, esa doctrina es de las dos potencias, no de los Estados Unidos solamente. ¡Tan desecaminados andan los que la creen anti-inglesa!

Políticos, publicistas y periodistas amigos y adversarios de la doctrina han exagerado sus alcances. No tiene, no puede tener otro que el que le han dado y le dan sus legítimos intérpretes, el pueblo y los estadistas americanos.

Dice Roosevelt:

"Nuestro interés en la doctrina de Monroe es hoy más concreto que nunca. La doctrina de Monroe es simplemente una exposición de nuestra firmísima creencia de que a las naciones de este continente se les debe dejar en libertad para labrar sus propios destinos, y de que este continente no puede ya ser considerado como materia colonizable por ninguna potencia europea."

Y unos pocos años antes de ser Presidente decía:

"La doctrina de Monroe no es una cuestión de derecho, sino una cuestión de política...."

La doctrina de Monroe se puede definir en muy pocas palabras: es la que prohíbe a todo Estado europeo adquirir territorios en suelo americano....

Los Estados Unidos no tienen el más pequeño deseo de establecer un protectorado universal sobre los otros Estados de América ni aspiran a hacerse responsables de sus delitos. Si alguno de ellos se ve envuelto en un pleito con un Estado europeo, ellos solos deben zanjarlo. (Así ha sucedido sin protesta de los Estados Unidos.) Pero a ninguna potencia europea se le debe permitir engrandecerse sobre el suelo americano a costa de un Estado del continente. Como tampoco puede tolerarse ninguna trasgresión de las colonias europeas, si a juicio de los Estados Unidos puede ser hostil a nuestros intereses."

Mr. Olney, por su parte, escribía como Ministro de Estado:

"No es fácil fijar con toda precisión el objeto y los límites de esta doctrina. No establece el protectorado general de los Estados Unidos sobre los demás Estados americanos. No releva a estos Estados de las obligaciones que les marca el Derecho Internacional, ni prohíbe a las potencias europeas el exigirles con la fuerza ni el imponer el correspondiente castigo. No justifica ningún intento por nuestra parte de cambiar la forma de gobierno elegida por esos Estados, ni de prohibirlos que ellos la cambien, si así es su voluntad.

Es simplemente un propósito y un objeto; el de que ninguna potencia ó combinación de potencias pueda privar a una nación americana del derecho que tiene a su independencia y a señalar los rumbos de su política y de sus destinos."

(Continuará)

EL 11 DE FEBRERO

Han pasado treinta años desde aquel gran día de 1873. La imaginación suprime el tiempo y la distancia: el cuadro se la presenta en todo su colorido y en todos sus contornos. Madrid es un hervidero: no se puede pasar por la puerta del Sol, ni por la calle de Alcalá, ni por la carrera de San Jerónimo: las aclamaciones y los vitores no cesan sino para recomenzar con más estrépito. Los republicanos se abrazan, aunque solo de vista se conocen, no tiene límites ni medida el entusiasmo, ni tiene límites la

esperanza. La Asamblea está en sesión permanente; hay poco que discutir; los monárquicos no tienen candidato; Castelar, a nombre de la minoría, ha jurado ante la muchedumbre que él y sus correligionarios no saldrán del Congreso más que muertos ó con las credenciales de la República. En los barrios bajos se levantan barricadas; los más vehementes se arman. Tarda la solución y la multitud se irrita. Por fin, se oye un grito agudo. Se ha votado la República, y al grito contesta una tempestad formid. ble de vivas y hurras. Figueras ocupa la presidencia; Castelar el Ministerio de Estado; Pi y Margall el de Gobernación.

Por la noche en todos los cafés se pronuncian discursos; los más iracundos son de los recién convertidos; un Daban, que después se sublevaría en Sagunto por la restauración, trina contra la monarquía, é imitando a otro tráfuga, a González Bravo, saluda calorosamente a la joven democracia, para que le ascienda.

Llegaba demasiado pronto la República. Trajéronla las circunstancias y la impuso la necesidad. Don Amadeo de Saboya acababa de renunciar el trono español. 191 diputados le nombraron en Nèbre, de 1870, y 191 admitieron la renuncia en febrero de 1873.

Don Amadeo había cumplido con su deber. Ningún monarca del siglo XIX más caballeroso, más formal, ni más digno de regir un pueblo; ideas seguras, honradez acrisolada, procedimientos generosos; incapaz de hipocresías, de disimulo y de componendas meneguadas; lógico hasta la inquebrantabilidad.

Desde 1872 don Amadeo intentaba retirarse: le contuvieron los consejos de su familia que esperaba se atenuasen los obstáculos. Todos los partidos andaban desquiciados; los conservadores no pecaban de dinásticos muy celosos; los radicales, menos; los carlistas en armas; los republicanos en intransigencia. Nuestro pseudo cosmopolitismo no parecía tan sincero que no echáramos en cara al rey su calidad de extranjero.

Cuando el tiempo pase y pase la extravagante moda de tenernos todos por justos y por infalibles, al estudiar aquel período agitado de nuestra historia, alguna culpa se achacará al partido republicano por haber precipitado los sucesos y no dar lugar a que razonase el espíritu público. Diez años más de movimiento y de saludable propaganda como estimulaba el libre gobierno de don Amadeo, hubiera preparado el país para una República seria, juiciosa y robusta. No era preciso añadir a la oposición razonada las citas ofensivas de nuestros déspotas austríacos que humillaron a los entonces modestos duques de Saboya.

Don Amadeo dimitió estando todos desprevénidos. Proclamóse la República por republicanos y monárquicos; se organizó un ministerio mixto, y hubo crisis a los 14 días, con deslinde de campos y lucha entre los aliados de la víspera. Entusiasmo de las masas, llamaradas que no arrancando de sólido tronco habían de apagarse; que no enseñan a realizar la libertad sino largas y buenas tradiciones ó meditado y profundo estudio. Pronto averiguamos que había poca agua para navegar y que con la mejor buena fe, pero sin conocimiento del arte, se remaba en sentidos diversos.

Era suficiente la guerra que nos hacían, en la montaña los carlistas, en las ciudades los conservadores y los radicales despatchados. Pero se agregó la guerra entre los republicanos, como si no hubiera un enemigo común. Las facciones tomaban ofensas y argumentos de la oposición monárquica; la Asamblea se dividió también. A esto se agregaba el desdén de los hombres notables por los cargos públicos: Pi y Margall, Castelar, Salmerón, Tetas, Carbajal, Fernando González, se alegraban como de un éxito el día que podían salir de los más altos destinos. Y en cambio todas las incompetencias aspiraban a sustituirlos.

No había sido la hora. El partido republicano era demasiado inexperto; nobles deseos, optimismo, honradez, mas sin método ni cálculo. La multitud creyó inventible la República y se entregó a la política ó indeliberada movilidad en que hub

## Me solicitan porque soy buena ¡Hércules soy! ¡Yo curo siempre!

Hago fuertes a los débiles, rejuvenezco a los ancianos y fortalezo a los extenuados. Fato soy que alumbro las tinieblas del siglo; soy BANDEINA, BANDEINA, fuente de juventud; manantial de fuerza; mar de vigor; océano de losas.

Curo la debilidad general, la impotencia, las pérdidas nocturnas. Restoro los órganos de la vida, fortalezo el aparato nervioso, combato la anemia, doy fuerza al cerebro. Quien me toma no sufre de tristezas, come bien, duerme a gusto, trabaja satisfecho. Los intelectuales extenuados por la fatiga cerebral deben usarme.

BANDEINA del Dr. Worden. La única legítima. Depósito LA VIOLETA.

## Píldoras del Dr. Palmer

Curan la gonorrea más inveterada. Estas píldoras constituyen la última palabra de la ciencia.

Si el enfermo quiere curarse en cinco días, debe usar las píldoras acompañadas de la inyección del mismo doctor Palmer.

## El paludismo vencido

Las Píldoras Blancas y Negras de la Compañía Rochester, curan infaliblemente el paludismo agudo y crónico, calenturas tercianas, cuartanas etc. Energicas y seguras. Un paludismo de un año lo vencen en cinco días.

Depósito en Costa Rica: LA VIOLETA en San José; GUIER HNOS., en Cartago.

de perecer nuestra causa. Pi y Margall, Salmerón y Castelar pudieron salvar si quiera nombres y fórmulas recurriendo a trámites de fuerza, pero entonces la República por ellos mismos ambicionada perdía sus títulos, y no eran denominaciones y apellidos sino cosas y realidades, lo que la sana democracia solicitaba para su patria.

Cayó la República por empuje extraño, no tanto cuanto por irreflexión de los republicanos. No cayó sin embargo del todo. Quisieran ó no quisieran confesarlo sus detractores, el gobierno de 1873 enseñó patriotismo, abnegación, desinterés y pureza, sostuvo incólume la libertad en medio de todos los conflictos, y al ser nombrado Castelar dictador declaró que no usaría de las atribuciones conferidas: ni quiso cobrar la contribución extraordinaria que votara el Congreso. No cayó del todo la República, porque ahí están nuestros principios democráticos en ejercicio, no obstante la restauración: la libertad de cultos, el sufragio universal, la prensa libre, los derechos ilimitados de reunión y asociación, son dogmas que los republicanos aportamos al Código de 1866 y que impusimos a los que por ellos nos habían perseguido.

El 11 de febrero significó la confirmación de las influencias democráticas en un pueblo saturado de tradiciones. Desde entonces ya la República no es un sueño ni una locura; es un ideal aderezado de más probabilidad cada día; es un plan en que trabaja el pensamiento y en que pone los medios la voluntad de adeptos convencidos que crecen y que perseveran y confían. Reconocido el carácter legal del partido y en

no de todas las libertades, él conquistará la conciencia nacional para llegar al fin. Ha desempeñado ya una misión trascendental impulsando al país hacia una doctrina que hace medio siglo se juzgaba por todos los antiguos bandos como una rebelión para con nuestra patria y una conjuración penable contra nuestra historia. No importa llegar despacio si se llega bien. La libertad es hoy un hecho consumado en España: con esa palanca, el proceso del porvenir se fallará en favor del que tenga más razón: los republicanos creemos tenerla.

1873 fué un ensayo y una promesa: el primer capítulo de un libro que van escribiendo otras generaciones. Para nosotros un recuerdo cariñoso y la ocasión de ratificar los ideales y los convencimientos.

VALERO PUJOL.

## El mundo al día

(SECCIÓN TELEGRÁFICA EXTERIOR)

### Alemania

Perdón.

Berlín, 11.—Después de descontar cinco semanas de su sentencia, el Teniente Werner von Grawert ha sido perdonado por el Gabinete Imperial. El Teniente en referencia tuvo un duelo con el Dr. Mayel el 16 de enero del corriente año, matándolo instantáneamente con un balazo que le atravesó la nuca. El Tribunal militar sentenció a von Grawert a dos años de presidio. La prensa dice que el perdón es una medida calculada para alentar a los duelistas.

### Austria-Hungría

Nueva línea.

Trieste, 11.—Añoche se inauguró un nuevo servicio de vapores entre este puerto y los de Méjico. Zarpó el vapor *Amecon*, con destino a Veracruz y con escalas en Tampico.

### Gran Bretaña

Respecto a Francia.

Londres, 11.—Dice el corresponsal del *Times* en París, que la importancia del debate que tuvo lugar ayer en la Cámara de Diputados consistió en lo que se reveló respecto de ciertas notables tendencias. No hace mucho fue imposible para algunos de los oradores de ayer subir a la tribuna sin hacer desagradables insinuaciones dirigidas contra Inglaterra. El espectáculo saludable del concierto de las potencias relativo a Macedonia, constituye una continuación de la lección dada por los acontecimientos de Pekin.

### Estados Unidos

Respecto a cobros por la fuerza.

Washington, 11.—En la Secretaría de Estado se ha averiguado que el Sr. Merou no pidió una alianza, sino que propuso que Argentina y los Estados Unidos declarasen una política basada en la doctrina de Calvo, á saber: "La República Argentina y los Estados Unidos declaran que ellas consideran á los tribunales de las varias repúblicas competentes para resolver todos los reclamos que una persona cualquiera tenga contra dichas repúblicas; que los ciudadanos de países extranjeros residentes en los países de Sud América, se considerarán sujetos á los tribunales de dichos países exacta-

mente del mismo modo que los nativos y que no será tolerada la intervención de los gobiernos extranjeros en favor de los reclamos de sus ciudadanos." Hay le contestó á Merou citándole aquella parte del Mensaje del Presidente en que dice que los Estados Unidos no desean librar á las repúblicas sudamericanas del castigo merecido cuando tratan de esquivar el pago de sus obligaciones y agregó que los Estados Unidos no quieren hacer ninguna declaración. Se sabe ahora que los ministros de Chile y Perú manifestaron al Sr. Merou que sus gobiernos no son favorables á una declaración como la que él propone. La declaración de Merou fué propuesta al Congreso Panamericano reunido el año pasado en la ciudad de México, pero fué rechazado. El señor Merou ha hecho publicar la siguiente explicación de su tentativa: "La propuesta que presentó Argentina no pedía alianza. El Ministro de Relaciones de Argentina trataba solamente de explicar las miras de Argentina relativas al cobro por la fuerza de deudas públicas de los Estados sudamericanos por los gobiernos europeos y con este fin dió orden á Merou de participarlas á Hay con la esperanza de que la doctrina de ley internacional, así como lo expone Argentina, sería aceptada por los Estados Unidos. Teme Argentina que la paz del continente corra peligro si se aceptase el principio del cobro por la fuerza de las obligaciones internacionales." Dice Drago, ministro de Relaciones argentino: "El capitalista que dé prestado su dinero á un estado extranjero toma en consideración los recursos del país y las probabilidades de

que se cumplirán sin dificultad los compromisos contraídos. La demanda compulsiva é inmediata del pago de una deuda pública por medio de la fuerza no producirá sino la ruina del Estado más débil y la absorción de su gobierno por los poderosos de la tierra. Tan distintos son los principios que se han proclamado en el continente americano, que Hamilton dijo que son obligatorios los contratos celebrados entre una nación y un individuo, conforme á la conciencia del soberano y no pueden ser objeto de fuerza compulsiva ni dan derecho á ningún paso fuera de la voluntad soberana. Los Estados Unidos han dado un paso muy largo en esta dirección, pues la undécima enmienda á la Constitución de Estados Unidos expone, con la aprobación unánime del pueblo americano, que el Poder Judicial de los Estados Unidos no será interpretado para abarcar un pleito entablado contra uno de los Estados ó por los ciudadanos ó súbditos de un Estado extranjero."

Drago niega toda intención de defender la mala fe, las irregularidades ó la insolencia premeditada ó voluntaria. No pretende que las naciones sudamericanas debieran ser agentes de las responsabilidades que implican la infracción de la ley internacional. "No pretendemos ni podremos pretender—dice—que estas naciones ocupasen una posición excepcional en sus relaciones con las potencias europeas, las cuales tienen perfecto derecho de proteger á sus súbditos como en cualquiera otra parte del mundo contra los ultrajes y las injusticias. Lo único que sostiene Argentina es el princi-

## Ya llego el famoso

# BETUN "MAGNET"

UNICOS IMPORTADORES **JUAN KNOHR HIJOS** UNICOS IMPORTADORES

Garantizado el mejor de todos

El de más fácil aplicación y

El más económico

El que lo use una vez lo seguirá usando siempre

pio ya aceptado de que no puede haber en la América expansión territorial europea ni la opresión del pueblo de este continente, debido á que su desgraciada situación financiera le obliga á posponer el cumplimiento de sus obligaciones. El principio que nosotros mantenemos es que una deuda pública no puede dar pretexto para la intervención armada y mucho menos para la ocupación militar de una nación americana por ninguna potencia europea. El cobro de empréstitos por métodos militares implica, para hacerlos efectivos, la ocupación militar del territorio, la que á su vez significa la supresión ó subordinación del Gobierno local donde se establezca."

### Colombia

Legada del General Reyes.

Panamá, 11.—Notician de Colón la llegada de los Generales Pedro Nel Ospina y Rafael Reyes; van en camino para Bogotá. Partirán el sábado á bordo del vapor español para Barranquilla. Sus muchos amigos les acordaron una entusiasta bienvenida.

Acompañado de su familia llegó á esta ciudad hoy en la tarde el General Rafael Reyes. Encontráronle en la estación del Ferrocarril muchos amigos y representantes oficiales del Gobierno. Además de la misión que llevaba á Méjico, es el General Reyes primer Designado á la Presidencia.

### Brasil

Río Janeiro, 11.—El Gobierno ha decretado la detención del diputado Iriseo Machado y de varios otros por complicidad en los desórdenes acontecidos durante las recientes elecciones. El Congreso de cafetaleros que está reunido en San Pablo, acordó suplicar al Gobierno que proteja la industria cafetalera poniendo un derecho sobre el artículo, hasta el 20 de mayo, que adopte medidas contra la adulteración del café y que subvencione aquellos buques que lo lleven al exterior.

## CONTRA LA TUBERCULOSIS

Las azucareras de los cafés y restaurantes

## Cigarrillos habanos

# CUBA ELEGANTE

Hoy en boga en todo el mundo

son fuentes propagadoras de la tuberculosis y otras enfermedades.

Obsérvese la antihigiénica y poco decente costumbre tan generalizada en el país de tomar el azúcar con la misma cucharilla que se revuelve y prueba el café ó lo que sea; ésta, humedecida por el residuo de la bebida y la saliva que ha tomado al probarse, se introduce de nuevo en la azucarera para tomar otra porción, formándose entonces al contacto con el polvo, un terroncito que más tarde otro parroquiano se servirá en su taza al usar el mismo procedimiento.

He observado infinidad de veces á individuos tuberculosos que mientras se les servía el café en algunos de los establecimientos mencionados, eran atacados de accesos de tos que no cesaba hasta efectuarse el espato, q'arrojaban al suelo sin el menor escrúpulo, y acto cesante se llevaban la cucharilla á la boca ó otra vez para gustar el café; pero si éste no tenía el grado de dulzura apetecido, volvía por más hasta quedar satisfecho el gusto, ignorándose quizás que dejaba depositados otros tantos terroncitos, verdaderas colonias de microorganismos; pues son conocidas las condiciones propicias que posee el azúcar húme-

do para la proliferación de las bacterias.

Para evitar tan funesta y desastrosa costumbre debía pedirsele á los señores propietarios de dichos establecimientos que usaran para el público azucar de cuadrado y pinzas para tomarla ó que se estimulase algún ingenioso mecánico para que inventara una azucarera automática de manera que se pudiese servir su contenido evitando el peligro que existe con el procedimiento de endulzar que actualmente se usa por el público en esos establecimientos.

FERNÁNDEZ LOMBARD, D. B. S.

## INFORMACIÓN GENERAL

1903

SANTORAL

MES DE MARZO TIENE 31 DÍAS

Domingo 15.—Santos Raimundo abad, fundador. Longinos y santas Madrona y Leocricia virgen mártires.

Lunes 16.—Santos Julián, mártir. Heriberto de Colonia. Patricio obispo y confesor.

Hoteles.—Día 13.—Imperial Ho-

tel.—Entró: L. Aguilar, vía del Paclífico.—Hotel Francés y Sacripanti—No hubo.

Defunciones.—Día 12.—Silvia Rojas Rojas, 20 años, Fiebre Amarilla, hija de Pedro Rojas y María Rojas, murió en el Hospital.

Día 13.—María Agustina de los Dolores Arias y Campos, 1 año, 10 meses, 8 días, Entozoa, hija de Rafael Arias y Luisa Campos, San Sebastián.

—Francisco Alejandro de las Piedas Saborio, 1 año, 9 meses, 9 días, Gastro Enteritis, hijo de Ernestina Saborio, distrito de la Merced.

El Alcoholado Maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Susitaye con ventaja al Agua Florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc. etc.

Bastante enferma está la señorita Toribia Monge, hermana de don Manuel Monge C. Hacemos votos por su mejoría.

Nos dicen que don Alfonso Chase está con fiebre amarilla en puerto Limón. Sentiríamos que tal noticia fuera cierta.

Ahora si que con justicia se puede decir, que para el "Hotel Francés" volvieron los tiempos de los esposos Vigne. Este hotel se recomienda por sí solo y será el preferido por las familias. El joven don Victor Boccaletti es el nuevo administrador.

Joven! ¡Te han debilitado los placeres! Toma Bandeina.

Hemos recibido la siguiente participación. Justo A. Facio y Natalia de Facio, tienen el placer de participar á U. el próximo enlace de su hija

OBILLA

con el señor

Don Guillermo Vargas

San José, Marzo de 1903.

Damos las gracias á los esposos. Fa.

cio y deseamos para la nueva pareja eterna luna de miel.

Dice *La Prensa Libre* que vendrá la compañía dramática que actualmente trabaja en la Habana. No creemos la noticia, pues no vemos en que teatro podrán trabajar. El Nacional lo ocupa el señor Lombardi, y el Variedades ha sido solicitado por uno de sus propietarios.

Muebles chic y baratos.—JORGE MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531.

En el almuerzo de don Pedro N. Gutiérrez se anunciaron dos días de lluvias en esta luna. Veremos si acierta el viejo amigo *Méjico*.

El Tesorero de la Junta de Caridad, don Carlos Echeverría debía de tener un sobresuelo al año para indemnizarle cualquier pérdida que pudiera tener en su cargo. Los cajeros de los bancos y el Tesorero Municipal, lo tienen, y justo nos parece que también lo tenga el señor Echeverría. Hacemos moción.

Muebles bonitos y baratos.—JORGE MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531.

Los jóvenes aficionados que forman la Compañía Cómico-Dramática "Ureña" ensayan con actividad las obras que pondrán en la presente temporada. Para la primera función anunciarán las bonitas comedias en un acto: *Ya Apareció Aquello*, *Un Novio en Mangas de Camisa* y el estreno de la comedia nacional: *De la Estación al Hipódromo*.

Muebles bonitos, buenos y baratos.—JORGE MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras.

Para mañana domingo, última función del aplaudido transformista don Roberto Fernández.—Primera Parte: *Mimi*.—Segunda Parte: *Humorismo Cómico*.—Tercera Parte: *Academia de Música*.—Cuarta Parte: el ebullente monólogo de *Tranquillino*. Creemos que

## Ropa hecha

Surtido nuevo, para hombres y niños. Casimires, Cuellos, Corbatas, Camisas blancas y de color. Gasas, lanas, adornos pasamanería última novedad. Especialidades en perfumería y cortes seda.

# AL SIGLO NUEVO

Tienda de Novedades

A. HERRERO & Co.

## A los Zapateros

Llamamos la atención respecto al surtido nuevo de BECERROS glacés, negros y de color, Satenes, Cabritilla, Titán, Charol, etc., y otros artículos concernientes a su ramo.

tendrá una buena entrada en la función de esa noche.

Ancianos! ¿Desear volver a los días de la juventud? Pues toma Bandoína.

Gran concurrencia asistió ayer a los funerales del Dr. Carlos M<sup>o</sup> Ulloa que se celebraron en el Carmen. La iglesia estaba muy bien arreglada y la música excelente.

## Es Fácil De Tomar.

Las niñas y jóvenes delgadas, pálidas y anémicas han menester de un alimento que contenga grasa, a fin de enriquecer la sangre, colorear las mejillas y recuperar la salud y la fuerza. Puede asegurarse que casi todas rechazan la grasa en la comida.

## LA EMULSION DE SCOTT

DE Aceite de Hígado de Bacalao CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa,

es, ni más ni menos, lo que les hace falta; no solamente les proporciona el importante elemento (aceite de hígado de bacalao) en forma grata al paladar y de fácil digestión, sino también los hipofosfitos que tan valiosos son en los trastornos nerviosos de que comúnmente va acompañada la anemia.

La EMULSION DE SCOTT es un alimento que contiene grasa y que se digiere con más facilidad que la grasa en cualquiera otra forma. Las carnes son hasta cierto punto necesarias para la salud. Y esa es una excelente manera de adquirirlas.

Hemos conocido a personas que tomándola ganaron una libra en un día. SCOTT & BOWNE, Quinsin, New York. De venta en las Boticas.

Reclámanse las imitaciones y las preparaciones sin sabor y "vídeos" llamados "preparaciones de aceite de hígado de bacalao" pero que no lo contienen.

El caso de fiebre amarilla de que dimos cuenta ayer, tuvo fatal desenlace. Silvia Rojas Rojas se llamaba la enferma.

Don Mateo F. Fournier ha sido nombrado Jefe Político del cantón de Goicoechea.

Muebles duraderos y baratos.—JORGE MORALES BELARANO.—Cuesta de Moras, No. 531

Naranjos.—En La Gaceta de ayer se publica un acuerdo tomado por la Municipalidad de Alajuela, en que se permite la plantación de naranjos en las calles de aquella ciudad. Ese acuerdo es digno de alabanza.

Para Nicaragua partió hoy por el tren del Pacífico, el caballero español don Feliciano Iglesias, agente comercial de varias casas extranjeras. Deseámosle feliz viaje.

Muebles fuertes y baratos.—JORGE MORALES BELARANO.—Cuesta de Moras, No. 531

Está llamando la atención el curioso fenómeno que se exhibe en el local contiguo a la barbería de don Pedro Muñoz. Vale la pena gastarse los 10 céntimos que cuesta la entrada.

**Bancas del Parque.**—Sabemos que atendiendo las repetidas indicaciones de la prensa, se van a renovar las bancas del Parque Central.

Hay 10 ya listas, faltándole solo la pintura y se procederá a la construcción de las restantes.

Merece elogios, y no se los regateamos, el señor don Simeón Jiménez por su cuidado en atender las reclamaciones justas.

Los catarros, los bronquitis, la tos y la ronquera se curan rápidamente con el Jarabe de Taboanco al Guayaol.

**Un joven, no menor de 16 años, que desee aprender con toda perfección el oficio de prensista encontrará colocación en esta imprenta.**

Los médicos franceses recomiendan a las personas que padecen de cistitis y otras afecciones de las vías urinarias, el *Sándalo Midy*, que no reconoce rival por ser el único preparado con el verdadero palo de Sándalo de Mysore, el más caro y el más oloroso. En ciertas dolencias, la curación se obtiene en 48 horas.

**Ferrocarril al Pacífico.**—El domingo próximo saldrá el tren de la estación de San José a las 8 y 30 a. m., para Santo Domingo, de donde regresará a la 1 y 30 p. m.

3-3 EL ADMINISTRADOR

**P. BAUDRY, 8, Avenue d'Orléans, PARIS**  
Coleccionista acendrado en Sellos de Correos cambiaría con Coleccionistas serios del país.

**NO TIENE RIVAL.**—En Sonsonate, República de El Salvador, vive el Dr. J. Maximiliano Olaso, y allí mismo fue donde escribió y firmó la siguiente interesante declaración:

"En mi práctica médica he podido apreciar los buenos resultados que la "Emulsión de Scott" ha dado en las enfermedades consuntivas, principalmente en todas las formas de tuberculosis aguda y crónica, y en todos los estados de escrofulosis. Dicha preparación, sin duda, no tiene rival en el tratamiento de algunas enfermedades de los niños, pues además de tomarse sin repugnancia, las funciones digestivas no se alteran para nada en los enfermitos. Creo, pues, que hasta la fecha no hay una preparación que pueda sustituir, ventajosamente a la "Emulsión de Scott".

### GACETILLAS

#### EL BUEN EXITO

La perseverancia y aplicación al estudio, año tras año, de un sujeto cualquiera, científico industrial, & c., perfecciona el conocimiento que de él se tenga y sugiere ideas para su mejora.

La falta de constancia en el trabajo, y de firmeza en los propósitos que deseen llevarse a feliz término, dan siempre resultados opuestos al buen éxito.

La consagración y firmeza que hemos dedicado a la labor especial de investigar los efectos del aceite de hígado de bacalao y la manera de aprovecharse de ellos sin obligar al paciente a tomarlo en su forma original de sabor repugnante y desagradable, han dado por resultado

#### El Vino de Aceite de Bacalao de Stearns

Una preparación que contiene los principios activos del aceite, deluidos en vino añejo de superior calidad. Este magnífico tónico reconstituyente contiene además una cantidad de Potoponato de Hierro, reuniendo así propiedades estimulantes, curativas y fortalecientes. Para el raquitismo en los niños, no tiene rival. El sabor de este Vino es amablemente agradable y los médicos lo recetan a personas de estómago delicado, que no puedan tomar emulsiones u otros preparados de difícil digestión.

De venta en todas las farmacias  
**F. STEARNS, & CIA. Detroit, Mich., E. U. A.**

#### CERVEZA



La Cerveza que ha hecho a Milwaukee famosa.

Herrero & Co.

## Hotel Central de Alajuela

AL LADO ESTE DEL PARQUE CENTRAL

Servicio esmerado.—Cocina variada.—Habitaciones higiénicas.—Hielo, vino, tosteles finos constantemente.—Especialidad en el servicio particular.—Precios módicos.

El Administrador,  
Fernando Magri.

## La Mascota

DE S. H. VINIEGRA

PUNTARENAS

Surtido completo de abarrotes.

Vinos escogidos.

ALAMBRE AMERICANO PARA CERCAS

SAL DE MARQUILLA en sacos de 50 kilogramos a 3.50 al contado

## Ferrocarril al Pacífico

—ESTACIÓN DE SANTO DOMINGO—

Rogamos a los clientes que necesitan nuestros servicios en esta estación, se sirva darnos sus órdenes cada vez que nos hagan consignaciones, a fin de evitar demoras en el despacho.

FELIPE J. ALVARADO & C<sup>o</sup>

## Para hacerse rico

En el mejor punto de Atenas está situado el establecimiento de pulpería y tienda LA FAMA, que ofrece en venta su propietario, en condiciones ventajosas para el comprador.

Dará informes en San José don Ramón Araya.

## Compañía Hamburguesa

El vapor *Flandria* hará otro viaje para cargar café para Nueva York y Europa, y zarará a Limón el 15 de este mes. Lo que ponga en conocimiento de los señores exportadores de café, recomendándoles especialmente se sirvan poner en sus guías del ferrocarril: *Por Vía Atlas*.

LOUIS WICHMANN,  
Agente.

Limón, Marzo 17 de 1903.

### UNA MAGNÍFICA

lámpara de salón (para cañón) y 300 ladrillos nuevos, se venden baratos. Informar en esta imprenta.

### TEATRO NACIONAL

GRAN COMPAÑIA DE OPERA ITALIANA

—Empresa M. LAMBARDI—

Desde el día 25 de Febrero queda abierto el abono en la contaduría del Teatro de 8 1/2 a 10 a. m. y de 1 a 5 p. m.

La Empresa.

### JABON ANTIHERPETICO SULFUROSO

—DE—

Federico R. Velarde

Premiado en la Exposición de Buffalo, Pa-tentado en México y con privilegio de incención otorgado por el gobierno de El Salvador

Cura radicalmente y sin excepción, desde la mancha más ligera de la piel hasta la llaga más renuente. Los numerosos atestados de médicos y particulares, son una prueba inequívoca de los beneficios y maravillosos resultados que ha alcanzado en todos los países de América este jabón. De venta en todas las boticas.

Unico agente en Costa Rica para el por mayor don Máximo Saures.

## Abono a la Opera

Se avisa a los señores abonados que el importe de su abono quedará depositado en la casa del señor don Manuel Luján.

Por la Empresa,  
R. PETROVICH

### Octavio Quesada

Abogado —y— Notario

Despacha en el n<sup>o</sup> 116 Avenida 7 Este Casa de las señoritas Montalegre, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

### ¡Ojo, Comerciantes!

Federico R. Velarde, Representante y apoderado general en América de diversas casas francesas, vende al crédito de 6, 8 y 12 meses, los artículos siguientes: lícores, vinos y cremas; conservas alimenticias en general; perfumería, géneros, bicicletas, armas de muchas clases; medias para caballeros, señoras y niños, etc., etc.

Solicítense muestras y listas de precios en el Hotel Internacional, en donde permanecerá hasta el 18 del presente mes. Mis condiciones y precios sin competencia. 6-5

## Jabon Liverpool

Vende Andrés Sandoval E.—Condiciones liberales Puntarenas

## Gran Rebaja

En obsequio a nuestra clientela hemos resuelto rebajar la breva "KEYSTONE", a 23 colones cada lata y por partidas a precio especial.

T. ASSMANN & CA.

## NADIE LO NIECA

Que en la oficina de José M. Castillo 50 varas de la Botica La Violeta se vende a menos de costo Salmón Colorado Alaska, de superior calidad, los que deseen salmón darán sus órdenes pronto, que ya se acaba.

## LASTENIA CRUZ

Obstétrica Titulada

Ofrece sus servicios profesionales en la ciudad de Alajuela. 3 v. 2

## Pagés Hns. Sucesores

Ofrecemos a nuestra clientela los siguientes artículos a precios sin competencia: arroz, sal, mantequilla, papel de fumar, fideos sulfóricos, quesos, petróleo de 150 grados, etc.

## "LA CHICAGO"

Nueva y perfecta máquina de escribir, barata, sólida, ligera, de poco volumen y que obtuvo la medalla de oro en la Exposición de París de 1900, en abierta competencia con todas las demás máquinas, según consta de la publicación hecha en New-York. Tiene la gran ventaja de poder permutar rápidamente la rueda de tipos, obteniendo en el acto el cambio de letra que se desee, así como la adaptación a todos los idiomas; al formulario de los médicos; y al de los matemáticos. Cabe el papel sellado.

Para que esté al alcance de todo el mundo se vende al contado ó a plazos convencionales.

Pueden verse en el Almacén de

MANUEL LUJAN.

## EL ESTREÑIMIENTO

y todas sus funestas consecuencias como son: indigestión, jaquecas, cansancio, aliento fétido, inapetencia y dolores generales, se combaten con los confites SUN, que sin dolor ni irritación producen una deposición natural diaria, despejan la inteligencia, desalojan la bilis y despiertan el apetito, base de la salud.

De venta en las farmacias y en el depósito en San José: Hermann Zeledón.

APIOLINA CHAPOTEAUT

Es el más enérgico de los purgantes que se conocen...

SALUD DE LAS SEÑORAS

PREPARESE EN FARMACIAS Y HERBOLARIOS

VINO Y JARABE de QUINA Y HIERRO de GRIMAULT, O

Sus cualidades físicas y reparadoras producen excelentes resultados...

CEREVISINA (LEVADURA SECA DE CERVEZA)

Este medicamento, bien estudiado y de fácil conservación...

VINO DE PEPTONA PÉPNICA

La Peptona es el resultado de la digestión de la carne de vaca...

HIERRO LERAS

Estos de hierro líquido combinados con el azúcar...

Dr. Arrea MÉDICO CIRUJANO

Oculista público. Despacha en la casa de D. Mariana Fernández...

DE EL 1º DE NOVIEMBRE

Me trasladado mi despacho a la casa frente a la de don Federico Tinoco. Ricardo Kriebel

Un hombre honrado

Señor Editor.—Sírvese informar a sus lectores que si me escriben confidencialmente...

Compagnie Generale Transatlantique

EL VAPOR CORREO LABRADOR Sale de Limón el 21 de febrero para COLON, SAVANILLA, PUERTO CABELLO...

¡GOTA • REUMATISMO! COLCHIFLOR Preparado por la Fórmula del Dr. DEBOUT d'ESTRÉES, de CONTREXEVILLA

NEW CASH STORE Casa Comercial de Agencias, Comisiones, Importaciones y Exportaciones VEINTE AÑOS DE ESTABLECIDA

AVISO Para liquidar la sociedad comercial J. R. R. Troyo y Compañía y la Agrícola que de hecho ha existido en Cartago...

Compania de Seguros NEW-YORK LIFE Importe total de seguros vigentes en 1902 \$ 1.553,628,026 oro

Seguros realizados en 1902 \$ 302,798,229 oro Pagado por siniestros sobre la vida en 1902 \$ 15,000,000 oro

Dres. FRIIS y CALLEGOS

Dentistas Americanos Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión...

Carpintería y Fábrica de Marcos DE Roberto Ramon

Calle Central Norte, al lado de la Sombrerería de don Luis Bengoechea. Se construyen MUEBLES de todas clases...

DOMAINE DE CATOY

Este famoso vino, completamente puro y cuidadosamente embotellado...

LA NORMA

---NUEVA TIENDA DE--- Miguel Turull SITUADA FRENTE AL MERCADO, EN LA CASA DEL DR. CRUZ

DESPACHO DENTAL ELECTRICO MODERNO

Tengo el honor de comunicar a mi clientela y al público en general que he vuelto a abrir mi despacho dental...

NO EQUIVOCARSE

El famoso calzado de Emilio Artavia se encuentra cerca del Banco de Costa Rica al lado de Mr. Laporte.

Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS HNOS.

Suplicamos a todos los señores que tengan abierta suscripción a periódicos...

La mejor breva de los Estados Unidos

"HUNTER" Importada por Juan Knohr hijos